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【杠子头】

“杠子头”是剪子巷开设
的评谈说理栏目，互动方式
有三种：注册微博齐鲁(http：
//tr.qlwb.com.cn)“杠子头”织
围脖；话题投稿：q lwb jzx@
163 .com；QQ群：107866225。

老人照顾孩子

儿女要多体谅

@王婷：宝宝出生四个月了，一
直是由爷爷奶奶帮忙照看，有时也
到姥姥家住几天。作为儿女，我们看
到了双方老人为了家庭、为了孩子
的付出，因此我和宝宝爸平时一有
时间就多照看孩子，让老人有一点
自己的生活空间。至于“带孙费”，我
们并没有刻意给过，只是家里的花
销我们多承担一些，老人过生日或
过节时多买点他们喜欢的东西。老
人帮忙带孩子，主要是负责照顾孩
子的生活起居，培养孩子良好的生
活习惯，至于学习教育方面，我认为
还是要做父母的多费心。

孩子最好自己带

可以更好地交流互动

@孙式建：我的看法是最好由
自己带孩子，我是这么想的，也是这
么做的。孩子现在三岁半了，上幼儿
园之前一直是由妻子在家带孩子。
虽然这种做法直接影响了家庭收
入，但也让我们在带孩子的过程中，
享受了许多幸福与快乐。我认为，老
人应该有属于他们的生活和自由，
而且老人在对孩子的教育理念等方
面，与孩子的父母是存在一些差距
的。此外，自己带孩子，还可以更好
地与孩子进行爱的交流和亲情的互
动。

孙子小时没照看

长大之后难亲近

@侯家赋：我一位邻居的孩子，
小时候爷爷奶奶都有工作，虽然也
有心照看孙子，可一直没有时间和
精力。孩子的父母也忙于工作，孩子
只好今天跟这个，明天随那个，多数
是由邻居家照看。现在孙子已经长
大成人，可就是和爷爷奶奶亲近不
起来。孩子总是说自己不是爷爷奶
奶带大的，没有感情，令爷爷奶奶非
常伤心和后悔。由此看来，孩子还是
由自己的老人带好。

带带不不带带孩孩子子
让让老老人人做做主主

帮不帮子女带孩子

要看家庭实际情况

@黄伟民：帮不帮子女带孩子，
取决于每个家庭的实际情况。许多
老人希望孩子生活在自己身边享
受天伦之乐，如果不让带孩子他们
反而会不高兴。对于那些不愿意带
孩子的老人，自有他们的理由，作
为子女更不能强求。毕竟带孩子不
是老人的职责，更不是老人们应尽
的义务。总之，一切要以老人的意
愿为前提，以老人是否生活快乐安
享晚年为标准。

不能把老人照看孩子

当成天经地义的事

@郭汉杰：隔辈亲是人之常情，
老人能够含饴弄孙更是人生一大
乐事，因而老人帮助子女照看孩子
是很正常和非常普遍的事。但作为
子女来讲，认为老人给自己照看孩
子是天经地义应该尽的义务就不
对了，尤其是有的老人身体状况不
佳，或者有其他事务缠身不能给自
己照看孩子，做子女的应该理解和
体谅，绝不能因此冷漠和不孝敬。
尤其那些“啃老族”，有的不仅把孩
子“全托”给了老人，还一毛不拔，
自己且能心安理得，这种做法应该
受到谴责。

老人帮忙带孩子

子女应该“发工资”

@韩桂香：笔者以为，老人给子
女看孩子无可厚非，但子女不要认
为这是天经地义，而应给父母适当
报酬，即每月给老人发工资。给老
人发工资，钱只是载体，不在多少，
在于心的分量。支付的方式可灵活
多变，或用发红包的形式，或给老
人买成衣服和营养品等。这样，老
人能够获得价值认同，寻找到情感
依赖和精神寄托，也能促进家庭关
系和谐。

多和老人沟通交流

别让他们受累又伤心

@冯勇：在身体等条件允许的
情况下，老人可以帮着子女带孩
子，但作为父母，不能将孩子推给
老人就万事大吉了，自己应尽的义
务还是得尽到。孩子该如何教育是
老人与子女之间分歧最大的一个
问题，这需要年轻父母经常与老人
沟通交流，及时弥补和纠正老人在
教育过程中的失误，但一定要注意
和老人沟通的方式方法，切不可让
老人受了累又伤了心。

【钟倩】

通过对来稿数量、质量统计,钟
倩获得了本期“杠子头”称号 ,获得
杠子头津贴100元。
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一辩 @郭汉杰：老人给子女照看孩子，是亲
情的传递，也是传统的“家务”。只要老人身体健康
又乐意照看孩子，还是应该满足老人的意愿。当然，
假如老人身体不允许，那就是另外一种情况了。

二辩 @刘曰章：如果老人身体情况允许
的话，带孩子总体是利大于弊，其表现在：1、老
人时间富余，带孩子也属“苦”中作乐；2、爷孙隔
辈亲，带孩子可畅享天伦之乐；3、减轻了子女负
担，让其安心工作，促使家庭关系融洽。

三辩 @侯家赋：我认为，孩子由老人带有
几个好处：1、孩子从小由老人照看，可以增进祖
孙之间的感情；2、儿孙绕膝是每位老人的期盼，
孩子在跟前，可以给老人带来欢乐，避免精神抑
郁，促进身体健康。

四辩 @彭磊：现在年轻人普遍工作繁忙，
如果老人能帮助带孩子，减轻他们“八小时”工
作之外的负担，确实很有必要。而且，老人看孩
子也是情感上的需要，避免了因独居导致的内
心寂寞和空虚。

一辩 @钟倩：从孩子的教育和成长角度
分析，理应让年轻人自己带孩子。带孩子有利
于年轻人独立生活，身心走向成熟，让孩子接
受到良好的早教。“隔代抚养”会让孩子对父母
缺乏依恋，无法建立良好的亲子关系。

二辩 @庄秋燕：本人不太赞同让老人来
带孩子：其一，老人辛辛苦苦一辈子，退休之后
应该充分享受生活，做一些自己喜欢做的事；
其二，因为隔代亲，老人对孩子的教育很容易
因为过分宠爱而丧失分寸和理性。

三辩 @田华：如果可以的话，年轻的父母
还是应尽可能地自己带孩子，这虽然很辛苦，
但可以在带孩子过程中增进和孩子的感情，并
体会到养育孩子的不易，更能体会老人抚养自
己长大成人的艰难。

四辩 @赵建刚：不支持让老人带孩子，因
为：一，老人精力体力都已处在衰退期，带孩子对
他们来说是重体力劳动；二，老人与子女的教育理
念不同，一般老人对先进的教育方式缺乏了解。

阵容：郭汉杰 刘曰章 侯家赋 彭磊 阵容：钟倩 庄秋燕 田华 赵建刚

【观点陈述】老人帮子女带孩子，可以增进
祖孙之间的感情，借此排遣寂寞和空虚，还能够
解除孩子父母的后顾之忧，让其安心工作。所
以，只要老人身体条件允许且又愿意看孩子，就
应该让他们帮忙照看。

【观点陈述】老人辛苦一生，到晚年应享受
生活，不应再为子女所累。而且，老人的隔代亲
和相对落后的教育理念，可能会对孩子产生不
好的影响。自己带孩子则能增进和孩子的感
情，并体会到父母养育自己的不易。

如今，很多老人都成了子女的长期“月嫂”。有人认为，现在年轻人工作压力
大，老人有时间、有精力，应该帮着子女带孩子；但也有人表示，老人就应该安享晚
年，不应再为子女受累，而且老人在教育理念等方面没法和年轻人比，不应让他们
带孩子。该不该让老人带孩子？欢迎您来表达看法、碰撞观点。
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老人帮子女带孩子已成为普遍现象。（资料片）
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老人带孩子可增进感情 不应让老人再为孩子所累
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